
陈凯先：向原始创新药进军
2024-03-12 10:01

据统计，截至2023年底，2023年度全国共有40个1类新药获批上市，其中持有人/

进口注册代理人在上海的有9个，并列全国第1位。

自建国以来，生物医药人克服了重重艰苦，从初期“无药可用”、依赖仿制，到

90年代大力推动创新药研发，再到如今中国创新药出海，“上海生物医药这些年

取得的最引人自豪的成果，我想有两个方面：一个是上海产出的创新药丰硕成果，

另一个是上海形成了全国、全世界都有影响力的生物医药创新中心与创新环

境。”中国科学院院士、中国科学院上海药物所研究员陈凯先向上海科技表示。

新药创新的路充满挫折、孤独和迷茫。

“我们碰到问题找谁，

谁能帮我们来解决问题，

谁是关心我们的自己人？”

在上海的生物医药人心中，

上海市生物医药科技发展中心

2024/7/4 14:33 陈凯先：向原始创新药进军

https://sghexport.shobserver.com/html/baijiahao/2024/03/12/1273085.html 1/12



（以下简称：上海生药中心）

就像是大家共同的“娘家”。

陈凯先说。

“

陈凯先表示，“目前上海的生物医药产业，正处在一个转变的、历史性的节点

上。”

一方面，上海生物医药产业的成绩单已相当优秀，近五年上海1类创新药和三类创

新医疗器械上市数量分别占全国的1/4和1/6，均位居全国前列，两款car-t细胞药

物国内首发；另一方面，时代正呼唤着实现新药研发源头创新的新突破。“中央对

上海的要求特别殷切，希望上海在全国起好带头羊、创新策源地的作用。”
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向原始创新药进军，

上海还要做什么？

陈凯先认为，目前还缺一个“头”——“研发链上各个环节，包括药物设计、药

物筛选和优化、药物评价（包括药效、药理、药代、安评等）、制剂等，我们已经

有了比较完整的技术平台体系。但现在我们发现，实际上，这个链条缺了一

个‘头’，这个‘头’是什么？就是药物作用的新靶点、新机制的发现和确证，这

是 我 们 现 在 突 出 的 薄 弱 环 节 。 这 就 要 求 我 们 大 力 加 强 原 始 创 新 ， 实 现

从‘0’到‘1’的突破。”

“药物作用新靶点、新机制的发现和确证等真正源头的创新，应该更多由高校与科

研院所来承担。过去，中国新药研发的能力薄弱，高校、科研院所花了很大的力气

在具体的新药品种研发上。现在中国一年就能出二三十个新药，而且这些新药大部

分出在企业。因此，有条件的高校与科研院所应该适时调整研究布局，把主要精

力、研发重点转移到更加具有战略性、前瞻性的新策略、新靶点、新技术上来。”

世界级现代生物医药产业集群

意味着什么？
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如果说，原始创新关注的是从“0”到“1”，那么，世界级现代生物医药产业集

群无疑意味着从“1”到“100”“1000”甚至更为庞大的量级。

而在产业环境层面，无论国内外，生物医药产业都以“三高”著称——风险高、

投入高、周期长。在陈凯先看来，上海生药中心在上海市科委领导下，不仅是上海

市生物医药产业相关措施政策的推进器，更针对“三高”对症下药，给出了一张营

造综合性环境的“良方”。

“在科技的投入服务、人才集聚、公共服务平台建设、创新孵化环境营造等方面，

上海生药中心都做得非常到位，推动形成了上海有利于发展的综合性环境。”陈凯

先肯定地说道。

“在上海特别是张江，生物医药创新的气候已然形成。”陈凯先说道，“我相信只

要我们继续努力，在张江还会有更大的产出，不断出新药，不断产出原始创新的成

果。新靶点、新作用机制的发现，将会在张江不断涌现出来。”

“如何让上海的创新优势

变成产业优势？”

陈凯先也指出，生物医药行业产品的生产具有技术密集、附加值高、污染少的特

点，因此非常适合上海这样“寸土寸金”但科技创新基础雄厚的大都市重点发展。

依托原始创新成果，上海的生物医药产业“张江研发，上海制造”的格局有望形

成。
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“上海张江现在集聚有1700多家生物医药企业。”陈凯先说，“但这还不够，上

海还没有出现规模如罗氏、辉瑞这样的国际级大药企，我们特别希望，上海能够实

现世界级的生物医药高技术产业发展。”

“以后这块田野，

就是我们药物所了”
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时钟拨回到二十多年前，时任药物所所长的陈凯先，带领中国科学院上海药物所整

建制搬迁到浦东张江。至今，陈凯先还清晰地记得刚来到张江时的场景。

“把药物所搬到张江，是一个艰难的决定。毕竟稍有不慎，人心散了，药物所可能

也就消失在历史的长河之中。”陈凯先说。搬迁后的发展令人欣慰，今天药物所不

仅在张江站稳了脚跟，还完成了数次扩张，“发展太快，空间犹嫌不够”，陈凯先

笑着说道。上海药物所与上海生物医药产业的发展实现了同频共振。

回顾来路，成为一名生物医药人，对陈凯先来说，充满了太多机缘巧合。

陈凯先说，高考时自己本来报考的是物理专业，却阴差阳错来到了复旦大学物理二

系放射化学专业，从此开始了化学研究；毕业后，他按分配来到湖南中南制药厂，
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工作是看管水泵，在那里，他自学外语和药学知识，并考上了上海药物研究所，成

为了著名药物学家嵇汝运先生的研究生。
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研究生的第一节课，老师就出了一道线性代数测验题，陈凯先破天荒地交了份白

卷。原来，当时嵇汝运先生眼光独到地发现，“理性的药物设计”正蓬勃兴起，量

子化学和计算机辅助药物设计将成为重要的科学前沿。于是，陈凯先被派往吉林大

学，攻读量子化学，他的第一堂课是群论，群论需要线性代数的基础，但陈凯先此

前没有学过。
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“

“人生中的困难也是对人的一个磨练。”回首往事，陈凯先很感慨。

啃下线性代数、啃下群论、啃下量子力学与量子化学，同时也啃下两千个窝窝头。

有些同学受不了，中途退学了，但陈凯先没有，他以优异的成绩通过了种种考核，

并公派前往法国。

回国服务对陈凯先来说并不是一个需要思想斗争的选择，而是出国留学时就抱有的

初心。回国时，他用攒下的生活费，带回了课题组的第一台计算机，开展工作。
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人生由无数的偶然构成，但支撑陈凯先走下这条生物医药创新路的，则是他心

系“国家事”、肩扛“国家责”的初心与担当。“生物医药不光是人民群众的健康

问题，其实跟国家的经济发展和科技竞争力、国家安全、国际政治影响力等方方面

面都有紧密联系”，他说道。

百尺竿头如何更进一步？

在陈凯先看来，

上海生物医药行业需要起好两个作用：

“原始创新策源地”

“世界级现代生物医药产业集群”。

//  2024年bio-talk第二季  //

bio-talk是由上海市生物医药科技发展中心与上海科技倾力打造的访谈栏目，旨在

深度挖掘生物医药领域科学家、企业家、行业领军人的前沿研究与思想火花，为生

物医药创新注入“科技活水”，推动上海市生物医药行业的创新发展。

“上海科技”出品，转载请注明来源

企业及专家观点不代表官方立场
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